

Académicos de la U. de Chile hicieron investigación en base a placas colocadas en las calles a fines de los 80'

Mapa interactivo muestra los nombres antiguos de las calles de Santiago

"En el caso particular del casco histórico de Santiago y sus comunas aledañas, existe continuidad en los nombres actuales solo desde 1944", dice uno de los autores.

JOAQUÍN RIVEROS

Una mini historia de las calles de Santiago a través de sus nombres con un mapa interactivo que permite conocer por internet el actual y los anteriores que han tenido dichas calles. Eso es lo que hizo Carlos Navarro Clavería, académico del Departamento de Ingeniería de la Facultad de Ciencias Físicas y Matemáticas de la Universidad de Chile junto a su amigo René Larroucau, académico de la Facultad de Derecho, también de la casa de Bello. Ambos, como pasatiempo de fin de semana, hace diez años comenzaron a catastrar las placas con los nombres antiguos de las calles que la Municipalidad de Santiago puso a fines de los años 80'.

Los primeros resultados los publicó Navarro en un blog personal, el que luego fue citado por una investigación académica australiana que buscaba a un personaje histórico a través de las calles. "Era un paper académico formal, lo que nos hizo pensar que lo que habíamos hecho daba pie a una investigación más seria que un blog", cuenta Navarro.

Los académicos contactaron a la secretaría comunal de planificación de la municipalidad, la que les facilitó la lista total de placas instaladas a fines de los 80'. El resultado final fue la investigación "Antiguas placas, antiguos nombres: Crónica de un intento de memoria en las calles de Santiago", publicado en marzo (<https://accesse.dev/2ZD6O>), que consigna una foto de las placas puestas en las calles.



La Calle del Ojo Seco corresponde a la actual General Mackenna, mientras que Calle de los Baratillos Viejos a av. Manuel Rodríguez.

"Eran 26 placas con nombres de calles más una de la Plaza de Armas. De estas nosotros encontramos 24 la primera vez que investigamos y luego, cuando las buscamos todas, faltaban tres: la de avenida Portugal, llamada "Calle de la Maestranza", que desapareció cuando se demolió la casa donde estaba; la de Esmeralda, otra vez Calle de las Ramadas, que la sacaron y solo queda la muesca, y la Diputado Carlos Lorca, ex Santos Dumont y antes Avenida del Rosario. Esta última placa desapareció cuando ampliaron la calle", cuenta René Larroucau.

El cambio es una de las constantes en los nombres de las calles de Santiago, explica Larroucau, quien hizo la contextualización histórica de la investigación. "En el caso particular del casco histórico de Santiago, y de sus comunas aledañas, existe continuidad en los nombres actuales solo desde el 28 de febrero de 1944, fecha de publicación de la ley N°7767, que dispuso que las avenidas, calles, pasajes y plazas de las comunas



René Larroucau y Carlos Navarro, los autores de la investigación.

de Santiago, Quinta Normal, Renca, Conchalí, Providencia, Las Condes, Ñuñoa y San Miguel llevaron los nombres que tenían a la sazón", agrega Larroucau.

"A veces los cambios de nombre decretados no se arraigan, como ocurre con la Alameda, que es parte del nombre original, "Alameda de las delicias", porque nadie la llama Avenida Libertador Bernardo O'Higgins, pero en otros casos, cambia por la connotación que puede tener, como Nueva Providencia vs 11 de septiembre, que rápidamente se comenzó a usar, dada la connotación negativa de los crímenes en dictadura", explica Navarro.

En la recopilación aparecen datos sa-

broso de algunos nombres, como la calle San Martín, antigua "Calle de las cenizas". "Esta calle tuvo tal nombre a causa de las cenizas arrojadas por quienes ahumaban pescado y jamones, frente a la parroquia Santa Ana, que entonces era un núcleo periférico del Santiago colonial. En 1823, el ex director supremo Francisco de la Lastra, intendente capitalino bajo el gobierno de Ramón Freire, tuvo el afán, en sus dos años en el cargo, de suprimir todo vestigio que recordase la dominación española", sustituyendo para ello los nombres de calles: así, pasó esta a tomar el nombre del Libertador José de San Martín", explica al trabajo.